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南京明天起暂停给网约车发证 

  4月 19日，南京市交通运输局、市公安局交通管理局联合发布通告：从 4月 21

日零时起，市交通运输局暂停受理出租汽车(含网络预约出租汽车)新增运力许可事项，

市公安局交通管理局暂停受理从事出租汽车客运服务新增车辆注册登记为营运性质

的许可事项。也就是说，今天之后，南京相关部门将暂停办理新增网约车的许可事项，

南京也成为全国首个对网约车进行数量管控的城市。扬子晚报记者特邀交通部专家、

南京交通部门相关人士等对此进行解读。 扬子晚报全媒体记者 徐媛园 

  ◎记者探访 

  南京暂停给出租车网约车发证 

  市场存在运能过剩和平台违规经营 

  昨天，南京市交通局发布消息称，从 2018年 4月 21日零时起，南京市交通运输

局暂停受理出租汽车新增运力许可事项。符合许可条件且《机动车销售统一发票》开

票日期在 2018年 4月 20日 24时前的车辆除外；从 2018年 4月 21日零时起，南京

市公安局交通管理局暂停受理从事出租汽车客运服务新增车辆注册登记为营运性质

的许可事项(持有交通运输局核发的网约车《预审合格通知书》的车辆及更新的巡游

车车辆除外)。 

  解读：如果有市民最近新买了网约车，正准备跑营运，突然不能办证了，那车不

就白买了吗？南京交通部门相关人士表示，如果您现在新购置了车辆准备营运，那么

首先车辆要符合网约车的开行条件，另外购车发票要在 7月 20日(含)之前，最后将

发票等信息传到交通部门的平台上，只要三项符合标准，那么还是可以办理营运许可

的。 

  南京市交通局在昨天发布的内容中，提到了对出租车和网约车进行数量管控的原

因：南京市政府在 2017年 1月发布了《关于深化出租汽车行业改革的实施意见》(宁

政发〔2017〕13号)、《关于印发南京市网络预约出租汽车管理暂行办法的通知》(宁

政规字〔2017〕1号)。自文件实施后，网络预约出租车快速增长，目前已拥有 7家

平台公司，近 2万辆网络预约出租车，加上原巡游出租车，总运力规模已达 3万余辆。



近期，部分网约车平台公司为抢占市场份额，使用无资质车辆及人员，采用高额双向

补贴低于成本价等违规经营行为，破坏了出租汽车市场环境，也给城市交通秩序带来

巨大的压力。 

  《市政府关于深化出租汽车行业改革的实施意见》(宁政发〔2017〕13号)规定，

“按照错位发展和差异化经营原则，网约车运力发挥市场配置资源作用，满足社会公

众多样化、个性化出行服务需求。交通运输部门通过发布监测报告、警报加以引导，

必要时政府采取调控措施。”为了保障城市交通有序运行，稳妥推进我市出租汽车行

业改革，净化出租汽车市场环境，结合全市出租汽车行业实际，南京市将采取措施。

而除了数量管控外，南京还建立了由交通、公安、物价、工商等多部门联合执法机制，

集中开展出租汽车市场集中整治行动。 

  解读：交通部门相关人士告诉记者，此举为“暂时性”措施，待市场整顿结束后，

还会恢复办理。 

  ◎记者探访 

  南京各车企车市狂扫万余辆 

  出租车司机支持，网约车司机有担心 

  昨天上午，记者走访多家租车企业，全是一番忙碌景象。相关企业负责人介绍，

从昨天一大早开始，“原先一天只有几个、十几个的咨询量，突然暴增好几倍，忙疯

了”，一家企业负责人说。 

  记者在现场看到，前来咨询的，大部分是自己有车，但车辆还达不到网约车排放

等要求标准的车主。所以，从前天开始，南京各家租车企业便开始在南京车市大规模

“扫货”。截止到前天中午 11点，网约车市场上性价比较高的奔腾 b50、荣威 i6、

尼桑轩逸及传奇部分车型已被“扫空”。车价也是疯狂到“以小时递增”。而到昨天

晚上记者发稿时止，据不完全统计，南京各车企已经囤牌过万。 

  记者了解到，目前有 7家网约车平台在南京营运，其中美团 3200辆 、滴滴 8000

多辆、首约 600多辆、神州 550辆、易道 8辆、曹操 335辆、叮叮 40辆。南京合法

办理“车证”的网约车约 13000 余辆，还有几千辆符合标准的等待上牌，而巡游出

租车也有约 12000 辆，目前有 8000多辆上路运营。业内人士指出，这个数量已经接

近“饱和”。 

  昨天，记者采访了部分出租车司机和网约车司机。记者采访的 5位出租车司机都

是支持管控的。“现在出租车越来越难干，要不是还有 2万元的服务保证金在公司押



着，车子还有一年到期才能返还，我估计也不开了。”一位华立发出租汽车公司的司

机说。 

  不过网约车驾驶员看法则不一，有支持也有反对的。不少滴滴的驾驶员是比较支

持对网约车进行管控的，司机们觉得滴滴已经形成一定规模了，在美团等网约车企业

跃跃欲试来争抢市场的时候，实行这个管控，对滴滴来说，无形中形成了“保护”。

同样的，部分美团驾驶员认为这个政策会对美团打车形成一些冲击，运力无法进行拓

展。而一旦美团无法拓展市场，那么“炒车牌”的现象将不可避免。 

  四大焦点 

  为什么要对出租车和网约车进行数量管控？都交给市场、让乘客用脚投票不行

吗？……记者昨天特邀交通运输部首席专家徐康明对读者关心的焦点问题进行解读。 

  1 为何要对网约车出租车进行数量管控？ 

  徐康明：由于前一阶段网约车平台企业间的恶性竞争，大量补贴乘客和司机，以

及某些平台企业长期鼓励没有许可的人员和车辆从事非法运营，让巡游出租汽车从事

非法网约车运营，南京整个出租汽车行业失控了，市场公平竞争的环境失控了，对从

业人员和乘客权益保护的措施失控了，因此当前暂缓新增巡游出租汽车和网约车许可

申请有利于补救行业的失控状态。南京目前的问题，是运能过剩，解决这个问题有三

个选项，一是提高准入，二是数量管控，三是价格上涨。”三种方式可任选其一或任

意组合。但目前提高准入已不可行，因为进入市场的运能已经过剩。价格上涨又会损

害市民的利益，那么数量管控便是目前比较合理的做法。 

  其实南京目前的情况和上世纪 70 年代末的东京像。供给过剩，造成行业恶性循

环，当时东京采取的是提价的方式。 

  2 出租车网约车之争是否该由市场决定？ 

  徐康明：这涉及到三个问题。首先，为什么要保护巡游出租车。因为这个业态第

一是有效率的，比如在车站、机场及核心区的运送效率很高，调度也方便。第二在交

易中，乘客始终是处于弱势。网约车平台形成垄断后，实行动态调价，有可能 2-3倍

的增长。而出租车的定价机制决定它最终会给普通出行者带来好处。 

  其次是南京少数出租车驾驶员服务态度差的问题。目前南京出租车市场正处在

“恶性循环”之中，优秀的从业者大量离开，企业运营困难，为了保住现有的驾驶员，

对于市民的投诉，企业也不再像之前一样积极应对。但越是在这个时候，企业越是要



加快健全制度、改善服务，建立让服务不好的驾驶员的退出机制，淘汰“害群之马”。

比如像广东就设立“黑名单”。 

  最后，在营运市场，应该首先保证合法合规营运，如果运力不足，由合法合规的

出租车或者网约车企业用合法合规的方式扩大运力，而不是任由非法营运冲击市场，

而现在的状况是合法合规的企业被捆绑住了，它们的运能不能够有任何的扩张，同时

非法营运的企业却采取不合规的车辆、不合规的人员，来扩充其营运规模，长期冲击

市场。 

  3 “保护乘客的利益”应该如何来理解？ 

  徐康明：运力过剩一个主要的表现，就是行业驾驶员的收入偏低。现在南京很多

出租车驾驶员就是如此。而目前很多关于网约车的讨论，都没有弄清楚网约车、整个

出租车行业以及城市出行服务行业的特性。 

  从乘客角度看，出租汽车行业很容易产生时间和空间上的供需不匹配，乘客很难

在马路上较为充分地讨价还价。试想，你决定去某地，几乎无法在马路上货比三家，

在面对即时需求的时候，消费者由于无法承受时间成本，议价能力很弱，黑车因此可

以坐地起价。也就是说，乘客天然处于较为不利的地位。网约车目前的“便宜”，是

补贴造成的，即便现在网约车宣布停止补贴，但在暗中，还是在补，资本雄厚的平台

补贴的目的是排挤其他平台企业以及抢夺巡游出租汽车市场份额，而一旦垄断形成，

就有可能会出现像“动态调价”这种“趁火打劫”的情况，乘客权益无法保护。 

  4 会不会出现“炒车证”的现象？ 

  徐康明：当初交通部在制定出租车和网约车《管理办法》的时候，已经明确规定

不能炒卖，而且车辆八年必须退出经营，许可证是有期限的，此外车辆报废后即便再

新买车辆，也未必能再办新证。 

  ◎阶段性影响 

  优惠券以后可能越来越少 

  “美团第一个进的城市就是南京，相当于给南京政府出了一道难题，跟滴滴干了

这么一架，给南京决策部门出了一道难题，作为全国唯一的考生，南京的答案，或许

就是全国的标准答案。”业内人士分析，南京此举有可能引发全国效仿。 

  对于租赁公司来说，普遍比较乐观，手握“金车证”，“心态还是比较稳的”。

而对于政策本身，专家分析，几家网约平台车数量管控后，价格战目前也“没有打的

必要了”。一位业内人士也告诉记者，现在的打车券，大家“且用且珍惜”。 



  ◎业内声音 

  应尽快细化落实 处罚的裁量基准 

  不过，东南大学交通法治与发展研究中心执行主任顾大松认为，近期网约车未按

规定进入市场确实引发了一些问题，尽管南京市根据地方性法规的相关条款是可以对

网约车数量进行管控，但这对出租汽车市场的发展并无好处。 

  “管控数量带来的最大问题，是会造成网约车牌照价格飙升，继而造成无法有序

退出和进入，以及权力寻租等问题。”顾大松建议，“政府应尽快细化和落实行政处

罚的裁量基准，有错必究、有违法必受罚，让市场的竞争环境明朗化、公平化。同时，

对整个出租汽车市场的人车数量、运能等进行动态监测评估和及时公示，防止出现过

度涌入的情况。 

 


